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今天想跟大家分享的是我 20 多年来的一些

从业经历和心得体会。

《小强热线》是2003年1月1日在浙江广电

集团教科频道正式开播的。到今年年底，这个

节目就满20岁了，我在这个节目的主播台上也

快 20 年了。20 年来，《小强热线》 一直是浙江

观众最喜爱、最信任的电视节目之一。我和同

事们深知，这份信任来之不易、重如泰山。20

年来大伙一直秉持忠诚敬业、务实认真的态度，

让《小强热线》小而强大，温暖无限。

一、胸怀赤诚之心，忠诚于党，在服务大

局中彰显力量

人民就是江山，江山就是人民。20 年来我

们的节目始终关注百姓生活，搭建党委政府和

人民群众的沟通桥梁。我和我的同事们始终心

怀对党对人民的一片赤诚，心无杂念，只是认

认真真把一档电视新闻节目做精、做好。2003

年 1 月 1 日，《小强热线》 在浙江电视台教育科

技频道正式开播，开创了浙江电视民生新闻的

先河。2003 年至今，小强这个主持人形象和

《小强热线》每晚九点准时陪伴着浙江的千家万

户，拥有着广泛而又深厚的群众基础。到 2022

年上半年，开播近20年的《小强热线》始终保

持浙江新闻收视头部阵营，接听观众来电超过

400 万人次，接到来信 30 多万封，帮助观众解

决问题8万多件。这是一档电视民生新闻栏目，

也是一个观众互助平台，更是浙江人信任的朋

友。

二、头顶敬畏之念，明德敬业，在一个岗

位上笃行不殆

《小强热线》 开播近 20 年，我从未离开过

这个节目的主持岗位。尽管现在还承担着频道

的很多行政工作，但我依然每周要主持 4-5 天

的《小强热线》。节目开播至今，我每年有超过

300 天是在每天晚上 10 点钟节目直播结束之后

才回家的。我时常会有对家人的愧疚之感，但

这个岗位的职责不允许我有任何的懈怠。因为，

从我们进入这个行业开始，我们的头上始终悬

着对职业、对观众、对时代的敬畏。

我觉得从记者、主持人到摄像、驾驶员，

所有工种的经历一定会让一个新闻主播真正拥

有“职业新闻人”的气质，掌握驾驭节目的能

力。我面对过诱惑纠缠，也遭遇过威胁恐吓，

但头顶的敬畏让我始终清醒。这才有了 《小强

热线》 里那个仿佛不知疲倦忙碌奔波的“小

强”，有了对各类新闻事件的准确把握，有了这

样一档以真实冷静为原则的新闻节目所具备的

善良温度。

三、脚踏务实之本，践行“四力”，在每个

作品中倾注深情

我深知 20 年来我们所得到的关注、信任都

来源于我们的受众。而任何一件新闻作品的动

人之处都在于它来自生活，沾泥土、冒热气、

带露珠。无论是抗击台风、迎战高温，还是公

益助农、监督调查，我和我的同事始终在一线。

我们奔波在浙江的大街小巷、田间地头，让一

个善良可靠、勤奋务实的民生新闻主持人形象

深入人心。在每年抗击台风的战斗中，我总是

和记者摄像一起冲在抗台最前沿，有着近20年

一线抗台报道的经历。我曾在狂风暴雨现场连

线，也曾被大水围困只能在采访车上过夜。

2008 年汶川地震、2010 年玉树地震发生时，

我和同事第一时间赶赴救灾现场，我们曾经历

6.4级的余震，也曾遭遇飞下山崖的山石。但无

论面对什么样的困难和危险，我随时思考的问

题是报道要做得全面又注重速度，深入又不失

2020年行而不辍年行而不辍 再出发未来可期再出发未来可期
——做忠诚于党，明德敬业的新闻主持人

王志强 | 浙江电视台教科影视频道副总监、主持人
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温暖，答疑又充满希望。危险来临时，记者是

那个义无反顾的背影，追寻真相的逆行者。今

年来，我以访谈主持的角色主持了多场省委宣

传部、省委组织部以及有关厅局主办的活动，

访谈了 200 多位“最美浙江人”。《六微米的距

离——眼科医生姚玉峰》 曾获第 28 届中国新闻

奖电视访谈类二等奖。这些也得益于多年新闻

采访的经验。

四、手握创新之力，思维迭代，在融合传

播中焕发活力

融合传播是新赛道、新征程。浙江广电集

团提出全力推进集团系统性重塑融合再出发的

目标。教科影视频道积极谋划、亮点频出。牛

视频、小强帮忙团微信小程序接续发力，影响

力日益扩大。2021 年 6 月 1 日，新媒体账号

“小强说”正式上线，包括抖音、快手、视频

号、微博号、头条号等平台。百姓视角、小强

观点、全网发声。新媒体的粉丝逻辑、短视频

的语态节奏、直播间的互动方式与电视和舞台

的规律完全不同。我要求自己尽快进入状态、

把握规律，在集团和频道的大力支持下，“小强

说”在短短几个月的时间里迅速发展。一年的

时间，全网粉丝量近 300 万，播放量超过 19.1

亿，点赞量超过 1.5 亿次，网络直播观看人次

超过 1500 万。2021 年7月，台风“烟花”登陆

浙江。网友们跟随着“小强说”的新媒体直播间

全程关注“烟花”的路径和影响，了解最新信

息。20 年来一直陪伴浙江观众的电视主持人小

强，在新媒体领域越来越受到全网粉丝的关注。

现在，《小强热线》和“小强说”正乘着浙

江广电集团系统性重塑融合再出发的东风在新

的赛道奋力奔跑。我依然是那个忠诚明德，感

恩务实的小强，希望下一个20年，小强依然在

你身边。

习近平总书记希望文艺工作者创作更多具

有正能量的作品。他说，在这个多彩的时代里，

我们分享着国家发展和社会进步带来的成就和

财富，也该理直气壮地为这个时代“点赞”，满

腔热情地成为推进时代进步的参与者，而不应

该袖手旁观、满腹牢骚，成为时代的落伍者。

短短几句话却振聋发聩，让人心生光明。我想

主持人要理直气壮为时代和“正能量”点赞。

当下浙江广电集团提出系统性重塑、融合再出

发，基于个人的浅见我讲几点主持人应该在什

么样的大局观下创作与成长。

一、形成稳定的价值观

张朝阳、冯仑等人都认为稳定的价值观是

人生的灯塔。价值观是一个人从小或者是长期

被培养成的一种认知，一整套的认知的原则。

有这些原则，就会顺理成章，理直气壮，会觉

得人生有意义、有使命感。作为媒体人拥有稳

定的价值观有多重要？不把时间浪费在是与不

是之间，做政治上的明白人，勇担岗位赋予的

使命，传播美好和正能量，澄清谣言维护正义。

稳定的价值观让人自信而有大局观，说什么不

说什么一目了然。

传播党的声音、记录伟大时代、讲好中国

故事是我们的天职，不能囿于小小直播间自说

自话，要主动去看去采去察觉去获取独特感受，

把话筒和屏幕留给大千世界里闪光的人。我们

应该做追光者，“我可以跟在你身后，像影子追

着光梦游”。

主持人在什么样的主持人在什么样的
大局观下创作与成长大局观下创作与成长
方 雨 | 浙江之声主持人




